

Le lien rochelais

AVRIL - MAI - JUIN 2020

- 2 • Édito
- 3 • Actualité
- 4 • Regard sur...
- 6 • À venir
- 8 • Portrait : Léonce Vieljeux
- 10 • Aumônerie des prisons
- 12 • Le mot du trésorier
- 13 • Infos pratiques
- 14 • Agenda
- 16 • Spi



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communions luthérienne et réformée



Dans une situation inédite à ce jour, nous avons le souci de ce virus qui circule en Europe après la Chine, et donc dans le monde entier. Comment rester paisible, comment se positionner face à l'angoisse qu'il génère ? Pour nos proches et pour nous, nous sommes inquiets.

Je souhaite vous faire partager quelques lignes écrites par la pasteure Emmanuelle Seyboldt, présidente du Conseil national de l'Église protestante unie de France.

« De nombreuses personnes sont et vont être touchées, malades ou accompagnants des proches souffrants. Beaucoup sont angoissés par cette épidémie. Il est de la responsabilité de chacun d'être attentif à ceux qui nous entourent ; téléphone, courses à faire pour les personnes à risque, ou tout autre geste que nous pouvons imaginer pour briser l'isolement de ceux qui sont seuls.

Cette épidémie est un défi pour notre société. Que la responsabilité, la solidarité et l'entraide prennent le pas sur les comportements égoïstes. Que partout fleurissent des initiatives, chaînes d'appels téléphoniques, mails, vidéo-transmission des cultes. La région sud-ouest propose que chacun vive un temps de prière, à 18 heures tous les jours.

Quelle belle initiative !

Enracinons-nous dans la prière, afin de tenir dans la confiance pour les semaines à venir. Frères et sœurs, je le redis, que notre prière porte les personnes malades et leur famille, les endeuillés, les soignants qui se donnent sans compter.

Que notre prière porte aussi tous ceux qui ont peur de la maladie, de la mort, tous ceux qui sont dans l'angoisse de perdre leur travail.

Que cette épreuve révèle des trésors de solidarité et d'entraide.

Que le Seigneur accompagne chacune et chacun.

Que ce temps d'épreuve nous conduise à nous remettre à Lui car : « Rien ne peut nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus Christ notre Seigneur. »

En lui est toute notre confiance. »

Les couleurs de l'Évangile !

Voilà entre nos mains la nouvelle formule du journal de l'Église protestante unie de La Rochelle ! Un journal chargé de tisser du Lien dans la communauté, en partageant des informations, en apportant une respiration spirituelle et culturelle, en mettant l'accent sur ce qu'il s'est passé et sur ce qui va arriver dans notre Église ; faire du Lien aussi en rejoignant celles et ceux qui peuvent difficilement se déplacer.

Pour toutes ces raisons, nous voyons la vie en couleurs : en nous réjouissant de ce qui est entrepris au nom de l'Évangile, en étant fiers des projets qui s'annoncent afin de vivre ensemble la rencontre permanente avec Dieu, en

resplendissant d'une Parole féconde pour le monde et pour toutes celles et tous ceux qui nous entourent !

Vous recevez ce journal gratuitement, bien sûr, c'est un outil au service de notre communion ! Merci cependant de poursuivre vos efforts en contribuant par vos dons à la vie de l'Église, car pour entreprendre des projets, nous avons besoin ensemble de renforcer nos capacités financières ●

Si la forme numérique du journal vous suffit (fichier pdf),
écrivez-nous à
epudelarochelle@gmail.com
pour ne plus recevoir
la version papier.

Retrouvez également tout l'agenda des activités et d'autres informations sur notre site web :

www.eglise-protestante-unie.fr/la-rochelle-p50554
et sur la page facebook : @epularochelle

Du bonheur psychique au bonheur spirituel

Lors des quatre partages bibliques de l'Avent, notre pasteur nous a parlé des Béatitudes et demandé notre idée du bonheur.

Le bonheur, quelle question ! Tous les ans, elle est largement posée à nos jeunes bacheliers français. C'est une façon d'entrer dans la vie adulte et sociale en la pensant, avec bonheur.

Qu'est-ce que le bonheur ?

Nos jeunes entendent que le bonheur est subjectif, devant être l'affaire de chacun dans son voyage de la vie.

Luc Ferry, notre ex-ministre philosophe, dit qu'on ne sait pas ce qu'est le bonheur contrairement au malheur. Celui-ci serait plus concret et évident car lié à une souffrance. On oublie peut-être de parler ou penser le bonheur quand il est évident au point de le banaliser. C'est un peu injuste et ingrat vis-à-vis de la vie...

En l'occurrence, le bonheur n'est pas le contraire du malheur, mais il n'est pas non plus le plaisir (sensation physique ou sentiment affectif) ni la joie (émotion). On peut être heureux sans être joyeux et inversement. La joie est passagère, le bonheur durable. Il est une pensée consciente avec le temps (grâce au cortex cérébral) et exprimé ou non par la joie. Les définitions permettent ces distinctions.



Bonheur et béatitude

La béatitude serait une forme de bonheur, un bonheur calme, peut-être la sérénité, un bonheur divin. Mais ce bonheur est-il notre bonheur humain (avec notre part animale) qui n'est pas la sérénité ?

Au culte qui nous concerne, la joie est une émotion agréable qui exprime le bonheur. Elle y irradie, groupale et partagée, par le chant ; le bonheur y est rencontré, individuel et personnel, par la méditation (le silence ou la prière qui le meuble).

Bonheur spirituel

Le bonheur sérieux serait une conscience de la vie, son état puis son sens. Cette question du sens de la vie (et de sa source) ne permet-elle pas d'accéder à son corollaire qui est celle de l'esprit de la vie ou spiritualité ?

On la retrouve dans la question d'Albert Camus, « La vie vaut-elle la peine d'être vécue ? », avec les

À l'heure du confinement

Retrouvez sur www.zebible.com des parcours de lectures bibliques comme : "Trouver le repos grâce à l'essentiel"



notions opposées de valeur et de peine. Penser la vie heureuse est psychique, la transcender est spirituel.

Cette pensée sur la question spirituelle rejoint celle de la transcendance qui permet aussi à l'humain de s'élever et se libérer des tracasseries dérisoires de la vie terrestre pour partager avec le divin.

C'est aussi ce que la sagesse chrétienne nous encourage à faire dans ses messages bibliques du Nouveau Testament pour apprécier les Béatitudes. « *Heureux ceux qui...* » ●





28 juin : notre journée d'église !

L'année scolaire va se clore dans la convivialité : avant les grandes vacances d'été, rendez-vous pour une journée d'Église fraternelle le dimanche 28 juin 2020 ! L'Église n'est pas enfermée entre les murs du temple, fort heureusement ! Nous passerons donc la journée « au vert » à L'Aubréçais (rue Cavalier de la Salle à Saint-Xandre, à 15 mn de La Rochelle) sous le plus beau soleil de Charente maritime, bien sûr... Associée à cette journée, l'Entraide protestante sera aussi de la fête !

Échanges et convivialité

La rencontre débutera au matin par le culte. À midi, un grand repas partagé pour lequel chacun apporte de quoi garnir un buffet commun rassemblera tout le monde à l'ombre des arbres. L'après-midi, un temps créatif d'échange et de partage est prévu pour imaginer à plusieurs voix la

vie à venir de notre Église. Ce sera l'occasion de dessiner ensemble les projets et les rêves dont nous avons besoin pour construire l'annonce de l'Évangile demain !

Notre mission

Au moment d'aborder la période estivale, cette journée où l'Église s'assemble comme pour un temps de retraite joyeuse est une occasion formidable de penser ensemble la mission de notre Église, en nous laissant inspirer par l'Esprit saint promis à toutes celles et ceux qui choisissent de placer le Christ en tête de leur vie ! ●



Consistoires Poitou et Charente-Maritime

WE FAMILLES

Baptisés, mouillés,
comme des poissons dans l'eau !

• 16 - 17 mai 2020
à Écoulandre

Venez profiter d'un
WE en famille, animé
par les pasteurs des
consistoires.

Au programme :
petits et grands jeux,
partage biblique,
veillée, chants
et joie de la rencontre !



ÉGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE
communions luthérienne et réformée



Pour plus de renseignements : Pasteur Nicolas GEOFFROY
06 99 24 78 84 - ngeoffroy14@yahoo.fr

→ Inscription auprès du Pasteur Nicolas Geoffroy (10 rue Foucaudrie 79500 Melle)
Toutes les informations et le formulaire sont à retrouver sur le site de l'EPU La Rochelle.

Connaissez-vous... Léonce Vieljeux (1865-1944) ?

La fortune de La Rochelle est due à son port et à son commerce. Au XIX^e siècle, un certain nombre d'armateurs, surtout protestants, ont lancé des compagnies de navigation. C'est le cas de l'entreprise Delmas, fondée en 1867 par les fils du pasteur évangélique Louis Delmas, qui a exercé le plus long ministère pastoral à La Rochelle, d'abord comme adjoint puis comme pasteur en titre de 1829 à 1876.

Venu des Cévennes, Léonce Vieljeux a épousé Hélène, fille de Frank Delmas, et a rejoint l'entreprise familiale en lui donnant un nouveau souffle, en particulier en développant les relations avec l'Afrique.

L'entreprise est longtemps restée dans la famille Delmas-Vieljeux, jusqu'à sa reprise par le groupe Bolloré en 1991. Elle a finalement disparu lorsqu'elle a été rachetée en 2006 par la compagnie CMA-CGM.



Portrait de Léonce Vieljeux © Sébastien ROZE, CC-BY-SA, GNU Free Documentation License, Wikimedia Commons.

Entrepreneur, maire et protestant

Armateur, Léonce Vieljeux s'est également impliqué dans la gestion de La Rochelle en devenant maire de la ville de 1930 à 1940.

En 1930, son épouse et lui ont fait un don de vitraux au temple

protestant pour les 7 fenêtres du mur sud – à cette époque, il n’y avait que des lucarnes sur le mur nord. Mais l’aspect le plus caractéristique de ses préoccupations a été l’importance qu’il accordait aux actions sociales. C’est lui, par exemple, qui a fondé le Foyer évangélique, situé au 2, rue du Brave Rondeau. Par un don, il a également fondé la Mission populaire à La Pallice. Il a aussi inauguré des jardins ouvriers.



les deux ont été fusillés parce que Léonce Vieljeux avait permis l’évasion de deux de ses ouvriers, alors qu’ils étaient détenus par la Gestapo.

Deux services d’action de grâce ont eu lieu au temple et à la cathédrale Saint-Louis, le 27 janvier 1945. Une stèle, érigée en son honneur, sur la façade de l’Hôtel de Ville, a été inaugurée par le Général De Gaulle le 23 juillet 1948. Son nom figure aussi parmi les morts de la Seconde Guerre mondiale au temple de La Rochelle, et un lycée de la ville porte son nom ●

Résistant jusqu’au bout

En 1940, il a dû assister à l’entrée des Allemands à La Rochelle, et il s’est opposé à ce que le drapeau nazi flotte sur l’Hôtel de ville.

Démis de ses fonctions de maire par les occupants, il a alors participé à la Résistance, puis a été arrêté et envoyé dans plusieurs prisons et camps avant d’être transféré au camp de Schirmeck en Alsace. Son petit-fils, Yann Rouillet de Mougou, pasteur dans les Deux-Sèvres, arrêté plus tard, l’a retrouvé à ce camp.

Dans la nuit du 1^{er} au 2 septembre 1944, avec une centaine de membres du réseau Alliance, tous

SOURCES

Maires courage de La Rochelle, sous la direction d’Olivier Lebleu, Saintes, Le Croix Vif, 2014.

Delmas-Vieljeux. L’histoire d’une compagnie maritime rochelaise, La Crèche, Geste Editions, 2017.

À NOTER

- Le 21 octobre 2020 à l’Hôtel de ville de La Rochelle
- aura lieu un colloque sur
- Léonce Vieljeux organisé par
- l’Académie des Belles Lettres de La Rochelle.
-

Echanges et partages à la prison centrale de Saint-Martin-de-Ré

Selon la loi de 1905 sur la laïcité, l'Etat doit permettre à chacun de pratiquer son culte. Ainsi l'administration pénitentiaire nomme des aumôniers pour intervenir dans les lieux de détention.

Je suis Fred Menigoz, aumônier protestant de prison depuis 2009, à la maison centrale de Saint-Martin-de-Ré depuis 2013. L'établissement accueille uniquement des détenus condamnés aux assises pour de longues

peines (18 ans en moyenne). Certains ont plus de 40 ans de détention derrière eux...

Parole et écoute

Le rôle de l'aumônier est donc de permettre aux personnes détenues de vivre leur foi, par des prières, des messages, des lectures de la Bible et surtout de l'écoute.

On pourrait se demander en quoi les prisonniers ont besoin d'un tel service. De fait, au cours de leur vie, ils ont parfois manqué d'affection et d'amour, et la parole de Jésus retentit chez eux avec d'autant plus de force.

L'aumônier leur rappelle aussi qu'aux yeux de Dieu, il n'y a aucun péché qui ne puisse être pardonné. Cette affirmation du pardon est source de libération, elle va bien au-delà de la justice humaine souvent ressentie comme source d'injustice et de persécution par les détenus. Il y a



là pour eux un horizon de vie. Ils estiment en effet souvent ne pas avoir été suffisamment entendus et écoutés. Ils ont donc besoin d'avoir une oreille attentive à ce qu'ils ont vécu. Pour autant, le rôle de l'aumônier n'est pas de s'associer à leur critique de la justice mais de leur proposer une autre dimension de celle-ci qui inclut le renouvellement à travers le pardon des péchés et la reconstruction que propose Jésus à travers sa résurrection.

Tous aimés de Dieu

Cette intervention s'inscrit dans une volonté de dialogue et d'échange. Il ne s'agit pas d'apporter un enseignement. C'est la relation qui compte. Dans cet esprit, en tant qu'aumônier, je reçois de la part des détenus

au moins autant que ce que je peux apporter. Ainsi, aux yeux de Dieu et connaissant la trajectoire des uns et des autres, je me rends compte que je ne suis pas supérieur, ni même à l'abri d'une défaillance. Ce qui est important, c'est que nous sommes tous aimés de Dieu.

C'est aussi dans un esprit de communauté que l'aumônerie protestante est envisagée. Cela veut dire en relation avec les différentes assemblées protestantes de La Rochelle désirant soutenir et accompagner, notamment lors de la cérémonie annuelle lors de Noël mais aussi avec l'aumônerie catholique de l'établissement lors de partages en commun réguliers.

Merci de votre soutien et de vos prières ●



LE MOT DU TRÉSORIER

Michel BOUC ●

A l'heure où j'écris ce mot, nous aurions dû, sans la difficile période que nous vivons, avoir tenu l'assemblée générale de notre association cultuelle. C'est donc ici que je vous donnerai quelques informations sur la vie financière de notre paroisse.

Une bonne nouvelle tout d'abord : grâce à un réel élan de générosité en novembre et décembre derniers, l'année 2019 s'est bien terminée puisque notre Église a pu honorer ses engagements envers la Région et le consistoire. Que tous ceux qui ont participé à cet effort soient ici remerciés. Dans la foulée, nous avons aussi pu envoyer à la Région la contribution normale de janvier et février 2020.

Mais aujourd'hui, une préoccupation : l'offrande de printemps, prévue pour le 22 mars, en même temps que l'assemblée générale, n'a pas pu démarrer dans de bonnes conditions. Et pourtant, notre Église doit faire face à ses dépenses habituelles, que le confinement ne ralentit guère. C'est pourquoi votre trésorier vous demande de ne pas suspendre le versement de vos offrandes en attendant des jours meilleurs, mais de continuer dans toute la mesure du possible à les lui faire parvenir, par chèque, ou mieux virement, ou encore don en ligne sur le site internet de l'EPU de La Rochelle.

Pour ceux qui souhaiteraient utiliser ou essayer cette dernière méthode, je suis prêt à les guider au téléphone s'ils m'appellent au 06 77 06 77 37.

Notre Église se doit, avec l'aide de Dieu, de continuer son témoignage de l'Évangile en toutes circonstances ●

DONS & COTISATIONS

IBAN : FR76 1170 6110 2051 6743 2700 142

ou chèques à l'ordre de l'Association Cultuelle Église Protestante Unie de La Rochelle (A.C.E.P.U.L.R) et à adresser à Michel Bouc, trésorier, 2 rue du Brave Rondeau 17000 La Rochelle.

INFOS PRATIQUES

ÉGLISE PROTESTANTE UNIE de LA ROCHELLE

Culte

Dimanche à 10h30, au temple,
2 rue Saint-Michel, La Rochelle

Centre protestant

2 rue du Brave Rondeau
17000 La Rochelle

Pasteur

Geoffroy PERRIN-WILLM
05 46 41 14 20
epudelarochelle@gmail.com

Conseil presbytéral

Édith PERROT, présidente
Michel BOUC, trésorier

[www.eglise-protestante-unie.fr/
la-rochelle-p50554](http://www.eglise-protestante-unie.fr/la-rochelle-p50554)

AUMÔNERIE PROTESTANTE du GROUPE HOSPITALIER de LA ROCHELLE-RÉ-AUNIS

Pasteur-aumônier

Nathalie PAQUEREAU
05 46 45 88 12

SCOUTISME

louvettes / louveteaux (8-12 ans)

Plus d'infos : Marielle Pfender
(06 60 79 19 12)

DIACONIE

Entraide protestante

Centre protestant, 2 rue du
Brave Rondeau, La Rochelle
Tél : 06 04 15 37 01

Mission populaire évangélique

45 rue Jacques Henry
La Rochelle
Tél : 05 46 43 25 27

CULTURE

Musée Rochelais

d'histoire protestante

Entrée par le temple, 2 rue Saint-
Michel, La Rochelle. Tél : 05 46 50
03 88. Sur RdV sauf l'été.

- Ouvert le samedi 16 mai pour la
nuit des musées.

- A partir du 21 juin, ouvert tous
les jours (sauf le dimanche) de
14h à 18h.

Paroles protestantes

Émission radio sur 95.5 FM :
dimanche à 9h35 (RCF Charente
maritime).

CERCLE DE SILENCE

Ce cercle de silence pour protester
contre le sort réservé aux migrants
se forme le 3^e jeudi de chaque mois,
de 18h à 19h, Place de Verdun à La
Rochelle. Vous êtes les bienvenus !

AGENDA

En raison des mesures prises contre le coronavirus, nous ne sommes pas en mesure de garantir toutes les dates à venir. Retrouvez sur notre site Internet un vidéo-culte tous les dimanches.

AVRIL

**Culte des RAMEAUX
avec installation du Conseil
presbytéral**
Dimanche 5 avril 10h30 au temple

Conseil presbytéral
Mardi 7 avril 20h au centre
protestant

Partage oecuménique
Vendredi 10 avril 12h30
au temple de La Rochelle

Veillée vendredi saint
Vendredi 10 avril 12h30
au temple de La Rochelle

**Culte de PÂQUES
avec club biblique et KT**
Dimanche 12 avril à 10h30 au
temple, suivi d'un déjeuner
jusqu'à 15h

MAI

Culte Famille, club biblique et KT
Dimanche 10 mai à 10h30 au
temple, suivi d'un déjeuner
jusqu'à 15h

Conseil presbytéral
Lundi 11 mai 20h au centre
protestant

WE Familles
WE 16-17 mai avec les consistoires
Charente-maritime et Poitou (*infos
p. 7*)

**Conférence sur JEANNE d'ALBRET
par l'historien Didier Poton**
Mardi 19 mai 20h au centre
protestant

Culte de Pentecôte
Dimanche 31 mai 10h30 au
temple

LES CULTES FAMILLE, COMMENT ÇA MARCHE ?

- Tous les 2^e dimanches du mois, 13h30 :
 - Rdv 10h30 au temple
 - culte adapté pour les jeunes
 - club biblique pour les enfants
 - 12h : Déjeuner partagé au centre protestant. Chacun apporte de quoi garnir un buffet.
 - - séance club biblique pour les enfants
 - - séance KT pour les ados
 - - partage avec les parents et tous ceux qui le souhaitent !
- Fin pour tous avant 15h.

JUIN

Conseil presbytéral

Lundi 8 juin 20h au centre protestant

Culte Famille, club biblique et KT

Dimanche 14 juin à 10h30 au temple, suivi d'un déjeuner jusqu'à 15h

Conférence de la pasteur Corina Combet-Galland

Mardi 17 juin 20h au centre protestant

Journée d'église

Dimanche 28 juin à partir de 10h30 à L'Aubreçais (Saint-Xandre) (infos p. 6)



ET TOUS LES MARDIS

Le lien amical 12h-17h au centre protestant. Partage et convivialité !

Et la permanence du pasteur au temple de 10h à 13h !

LES CONCERTS

- 5 mai
Concert d'orgue de Didier Ledoux
- 6 mai
Concert flûte et hautbois
- 7 juin à 17h
Concert de chants lyriques avec M. Kim
- 20 juin à 17h
Concert des chorales de la Genette et Aigues-marines
- 21 juin dès 15h
Fête de la musique

DANS NOS FAMILLES

Nous avons accompagné lors d'un service de consolation les familles de :

- Jean-Paul LAUGÉ
le 16 décembre 2019
- Scarlett MONOD
le 10 janvier 2020
- Samuel AUPY
le 25 février 2020
- Marie-Françoise ROCHET
le 05 mars 2020

Que l'espérance du Christ ressuscité et la communion de l'Église portent celles et ceux qui sont dans le deuil.

RESPIRE

Geoffroy PERRIN-WILLM ●

Le souffle court, tu crains que tout s'effondre.
Entre quatre murs, tu te tiens et tu guettes : la nuit s'avance, les nouvelles tombent.

L'air vient à manquer, et tu penses à celles et ceux qui sont malades « pour de vrai », dont la respiration est si difficile qu'une machine doit faire cet effort banal à leur place.

Tu te demandes si c'est réel, si c'est l'écho véritable du monde aujourd'hui, ou si tout cela prend des formes aberrantes au prisme des médias enfiévrés.

Le silence, tu en avais oublié l'épaisseur.
La solitude, tu croyais l'avoir apprivoisée.

Il y a un temps pour tout, dit la sagesse. Un temps pour s'arrêter et un temps pour repartir, un temps pour s'enfermer et un temps pour éclore.

Respire. Ouvre tes bras et redresse la tête, laisse le soleil se poser sur ta peau.

Entre dans la grande respiration de la Création, laisse le souffle de Dieu planer sur tes eaux tranquilles ou mouvementées. Décrispe les poings, déplie ton corps, car il vient, celui qui n'a jamais cessé d'attiser les braises vitales en toi, même lorsque tu ne te pensais que cendres. Il vient, il disperse pour toi l'oppressante atmosphère, il écarte la lourdeur de ces rideaux qui obstruent avec entêtement les fenêtres de ton âme.

Au soleil de sa victoire, la mort a perdu son aiguillon, il ne reste dans l'air que le parfum de cette immense promesse : la vie est là pour toi, devant toi. Respire ●